

und Zusammenstoßen. In beiden Fällen wurde die Lage des Menschen durch die Technik verschlechtert, und der Mensch, der lieber zehn Ausreden gebraucht als einen Fehler eingesteht, verkündet, die Maschine allein sei an allem Elend schuld. In Wirklichkeit aber liegt die Schuld beim Menschen, der nicht imstande ist, die Wirtschaft so zweckmäßig und vernünftig zu organisieren, wie die Maschine zweckmäßig und vernünftig arbeitet. Nicht die Steigerung der Produktion, nicht die Entwicklung der Maschine trägt also hier eigentlich die Schuld — sondern die unnormalen wirtschaftlichen Bedingungen, unter denen sie sich abspielt. Denn in normalen Zeiten, wenn die Räder der Wirtschaft genau so gut funktionieren wie die Räder der Maschine, gibt es keine Überproduktion, sondern die Produktion richtet



*Fot. N. Y. T.*

**Überflüssige Spielerei mit der Technik: Der Hauchschalter**  
Die Sucht, alle neuen Erfindungen praktisch anzuwenden, führt zum Mißbrauch der Technik. So konstruierte man einen Hauchschalter, mit dem man elektrisches Licht ausblasen kann, statt es einfach auszuknipsen.